
 

ACTA 

SEGUNDA SESIÓN DEL COMITÉ EJECUTIVO REGIONAL DEL AÑO 2021 

Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 

Lima Metropolitana 

Esta reunión se realizó el miércoles 31 de marzo de 2021 a través del aplicativo de 

videoconferencias Zoom, desde las 10:00 a. m. hasta la 01:00 p. m. 

I. AGENDA 

1. Informes 

2. Orden del Día 

2.1. Presentación de los resultados de la consulta “Agenda Joven rumbo al 

Bicentenario en Lima Metropolitana”. 

2.2. Balance de las acciones del primer trimestre del año 2021. 

2.3. Consideraciones para la organización del trabajo de la MCLCP de Lima 

Metropolitana. 

II. DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

1. Informes 

Se inicia la sesión siendo las 10:10 a.m. del 31 de marzo de 2021.  

Eduardo Li, secretario técnico de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la 

Pobreza (MCLCP) - Lima Metropolitana, dio la bienvenida a todos los participantes que 

se conectaron a la videoconferencia Zoom e inició la sesión del CER con la lectura de la 

agenda, el informe y la orden del día. Posteriormente, cedió las palabras al coordinador 

regional, Sr. José Mangini Sánchez, para inaugurar la sesión e informar sobre los procesos 

de concertación del primer trimestre del año, en los que participó la MCLCP de Lima 

Metropolitana. 



José Mangini, coordinador regional de la MCLCP de Lima Metropolitana, dio por 

inaugurada la segunda sesión ordinaria del Comité Ejecutivo Regional y manifestó que a 

pesar de la pandemia, se está tratando de que los temas con los que se venía trabajando 

tiempo atrás se mantengan. Por ejemplo, se instalaron 12 espacios, entre territoriales y 

temáticos, hasta la fecha como: las MCLCP de Lima Sur, Ancón, Lima Norte, Barrios Altos, 

Puente Piedra; así como, el Comité de Tuberculosis y el Subcomité del PANTBC, el grupo 

de trabajo Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el Grupo Familiar; el 

grupo de Participación Ciudadana y Gestión Democrática, y el grupo de Vivienda, Gestión 

del Riesgo de Desastre y Gestión Ambiental. Sobre estos dos últimos grupos se informó 

que ya tuvieron su primera reunión ampliada el 30 de marzo. 

Además, señaló que la MCLCP de Lima Metropolitana viene participando como integrante 

del Equipo Técnico del Presupuesto Participativo de Lima Metropolitana, que durante 

este año ya contó nueve sesiones, y que viene coordinando acciones de promoción y 

participación de los ciudadanos. En ese sentido, se facilitó el software de 

videoconferencias para garantizar la mayor participación posible en tres ocasiones: 

primero, para el Plan de Desarrollo Concertado (PDC) de la provincia de Lima 2021-2035; 

segund0, para reunir a un grupo más amplio de vecinas y vecinos; y tercero, para una 

reunión dirigida a dirigentes, esto permitió que ingresaran más personas a conocer el 

proceso de formulación del Plan de Desarrollo Concertado. Por otro lado, también se 

coordinó con el Instituto Metropolitano de Planificación – IMP, que viene presentando el 

diagnóstico en el marco del Plan de Desarrollo Metropolitano al 2040 (PLANMET 2040), 

quedando a la espera de que lo compartan, debido a que para la MCLCP de Lima 

Metropolitana es importante y valioso que la población pueda conocerlo. Asimismo, 

resaltó que el participar en estos espacios ha permitido conocer el mecanismo de trabajo 

y aportar a que los agentes participantes inscritos tengan una mejor forma de recibir la 

información; facilitando llegar cada vez a más personas, no solo a los funcionarios. 

Sobre el producto del trabajo de la Agenda Joven, manifestó que se contactaron con el 

Comité Metropolitana de Políticas de la Juventud de Lima, que es un comité que viene 

trabajando muy fuertemente y en el que la MCLCP de Lima Metropolitana incorpora su 

experiencia y trabajo en la Comisión de Seguimiento y Evaluación de los Servicios y 

participa en la Subcomisión de Empleabilidad y Emprendimiento. Como es de 

conocimiento, mencionó que en el espacio no hay un grupo de trabajo de jóvenes y esto 

sería una oportunidad para que con el tiempo se active, de esta forma el grupo está 



preparando para el mes de mayo, una Mesa de Trabajo en Lima Centro para realizar una 

feria de servicios, coordinando con el Ministerio de Trabajo y abierto para que todos los 

distritos ingresen; la MCLCP de Lima Metropolitana contribuirá en la difusión. 

Por último, expresó que durante estos últimos meses se ha tenido una relación fluida con 

la Municipalidad Metropolitana de Lima y el Programa de Gobierno Regional de Lima 

Metropolitana (PGRLM) con la intención de coadyuvar de la difusión de las actividades 

que vienen realizando y propiciando el involucramiento de la mayor cantidad de 

personas. Asimismo, se mantiene un trabajo intenso en la temática de tuberculosis y ollas 

comunes; de igual manera, se informó sobre el trabajo en Pacto Perú y una serie de 

actividades en las que se participa e informa al CER. Del mismo modo, pidió a los 

presentes con toda libertad compartir con los demás miembros del Comité Ejecutivo 

Regional (CER) las actividades que vienen desarrollando de enero a la fecha.  

 
Eduardo Li: Recalcó lo mencionado por el coordinador regional, que en este primer 

trimestre la MCLCP de Lima Metropolitana ha estado en un proceso de participación, 

promoción y concertación de la ciudad, que tienen que ver con el Plan de Desarrollo 

Concertado 2021-2035, el Plan de Desarrollo Metropolitano al 2040, el proceso de 

Presupuesto Participativo de Lima Metropolitana y Lima Cercado del año 2022 y también 

en el Comité Metropolitano de Políticas de Juventud, parte del Sistema Metropolitano de 

Políticas de Juventud, entre otros procesos de alcance metropolitano. Así como, en 

procesos más particulares de realidades territoriales, como un acompañamiento que se 

complementa al trabajo que realizan las mesas de concertación territoriales.  

De igual modo, mencionó que la MCLCP de Lima Metropolitana elaboró, como parte de 

un proceso convocado por el sistema nacional y descentralizado de Mesas de 

Concertación, la consulta Agenda Joven rumbo al Bicentenario. El proceso contó con dos 

partes, el primero se llevó a cabo a través de una encuesta virtual y el otro a modo de 

consulta taller, los resultados obtenidos de esta consulta se darán a conocer a todos los 

miembros del CER para que lo tengan en consideración.  

Se invitó a los presentes a comentar desde sus instituciones u organizaciones lo referente 

a los procesos en los cuales participan, sus experiencias de trabajo, las actividades que 

están realizando; a modo de balance de este primer trimestre, para conocer si alguno 

coordina un espacio de trabajo, ya sea territorial o en Lima Metropolitana, a fin de 



vislumbrar iniciativas de acciones futuras, en un año atípico que nos plantea retos 

esfuerzos por ordenarnos y optimizar los recursos. 

Esther Álvarez, representante del Instituto de Desarrollo Urbano - CENCA, comentó que 

se encuentran apoyando a la Red de Ollas Comunes y vienen participando en la Mesa de 

Seguridad Alimentaria. Desde CENCA se promovió la Red de Ollas Comunes de manera 

virtual, primero en San Juan de Lurigancho, en las partes altas de Mariátegui y otras 

comunas; su intervención es a nivel territorial y promovida desde el espacio del Colectivo 

de Incidencia y Acción Urbana – CIAUR. La Red de Ollas Comunes generó liderazgo y 

trabaja una agenda para que se declare en emergencia alimentaria con un mayor 

presupuesto y que lleguen directamente los víveres a las ollas comunes. Parte de esa 

problemática los ha llevado a una reflexión en la última reunión que tuvieron con la Mesa 

de Seguridad Alimentaria y acordaron enviar un documento al Ministerio de Desarrollo 

Inclusión Social. Sin embargo, al no tener una respuesta por escrito están viendo la 

manera de tomar otro tipo de acciones; por ahora, están agotando hasta el último 

esfuerzo para el diálogo, incluso se ha generado un espacio entre el equipo técnico de las 

ollas comunes y el MIDIS. En este proceso se contó con aliadas como la regidora 

metropolitana de Lima, Jessica Huamán, quien lidera la Mesa de Seguridad Alimentaria 

de la Municipalidad de Lima y la presidenta del Congreso de la República, Mirtha Vásquez, 

quien propició un acercamiento con el presidente de la República, Francisco Sagasti. A 

partir de ahí, se abrió este espacio con la ministra de Desarrollo e Inclusión Social.  

Asimismo, señaló que con la Red de Ollas Comunes y la Mesa de Seguridad Alimentaria se 

coadyuvó en la promulgación de la Ley N°31126, en este proceso no solo se quiere que se 

declare emergencia alimentaria, sino que haya un mayor presupuesto que la Ley N°31126 

asigne funciones al MIDIS, en este caso relativo al reconocimiento de las ollas comunes y 

también a las funciones de los gobiernos locales.  Igualmente, se refirió al otro punto que 

están siguiendo en este proceso de incidencia junto con las Redes de Ollas Comunes y la 

Mesa de Seguridad Alimentaria, que viene siendo el tema de la vigilancia ciudadana, para 

lo que se elaboró una propuesta conjunta con la MCLCP de Lima Metropolitana, CIDAP y 

CENCA, y que ya fue planteado al Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social.  

Acerca de la instalación del grupo de trabajo de Vivienda, Gestión del Riesgo de Desastres 

y Gestión Ambiental, señaló que fue muy importante la reunión que tuvieron y se espera 

coordinar una próxima reunión con COFOPRI a fin de que realicen una presentación de 



la ley de ampliación del plazo para el reconocimiento de los asentamientos humanos y su 

reglamentación, porque hay muchos líderes y dirigentes de diferentes barrios que 

quieren conocer cómo se implementará este proceso. La hoja de ruta elaborada permitirá 

empezar a trabajar en el mes de abril. Sobre la nueva reglamentación que aprobó el 

Ministerio de Vivienda sobre los Programas Municipales de Vivienda – PROMOVI, 

informó se inició un proceso de diálogo para conocer cómo se va a implementar. 

Referente al Plan de Desarrollo Metropolitano al 2040 – PLANMET 2040, se refirió que 

es necesario ver el tema de la ciudad, el acceso al suelo y a la vivienda, puntos que no 

están incorporados en el este plan, para lo cual es necesario generar un espacio de diálogo 

ya que, si bien la pobreza y las desigualdades son preexistentes, con la pandemia se han 

profundizado mucho más a través de la precariedad de la vivienda, el hacinamiento, la 

falta de acceso al agua.  

Carmen de la Vega, representante de Alternativa – Centro de Investigación y Educación 

Popular y coordinadora del Grupo de Trabajo de Prevención y Atención de la Violencia 

hacia las Mujeres y el Grupo Familiar, comentó acerca de lo que viene promoviendo su 

institución especialmente en Lima Norte, como el trabajo que se ha retomado para 

consolidar la Red de Mujeres en Lima Norte, el mismo que se inició el año 2019 y 

constituyó una red que está conformada por representantes de las Instancias Distritales 

de Concertación que enfrentan a la violencia de la mujer en cada uno de los distritos. Esta 

organización se ha venido fortaleciendo a través de estos meses y ahora se logró 

confirmar una reunión con la Mancomunidad Municipal de Lima Norte debido a que 

cuenta con el eje de la Mujer y Desarrollo Humano, esfuerzo e incidencia de esta red de 

mujeres y por lo que ahora se está luchando para que se aprueben políticas locales de 

prevención de la violencia hacia la mujer en los distritos de Lima Norte. Sobre la reunión 

con la Mancomunidad Municipal de Lima Norte se espera que asistan los alcaldes y 

gerentes de desarrollo humano para que conozcan la propuesta de la organización y el 

plan de trabajo, que incluye varias acciones entre capacitaciones, sensibilización, 

asistencia técnica dirigido a los gobiernos locales de Lima Norte. Asimismo, manifestó 

que sacar adelante esta reunión fue sido posible gracias al apoyo obtenido en el grupo de 

“Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el Grupo Familiar” de la MCLCP 

de Lima Metropolitana y las alianzas y compromisos que se consiguieron por parte del 

Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables y la Gerencia de la Mujer de la 



Municipalidad Metropolitana de Lima de brindar su apoyo permanente en la asistencia 

técnica, lo que ha reforzado el trabajo de la Red de Mujeres de Lima Norte. 

Además, se señaló que desde el grupo de trabajo de Prevención y Atención de la Violencia 

hacia las Mujeres y el Grupo Familiar se ha propuesto hacer una vigilancia permanente y 

sostenida al funcionamiento de las Instancias Distritales de Concertación, para esto ya se 

realizó una primera reunión de trabajo con la amplia participación de los representantes 

de las instituciones y organizaciones y se elaboró una ficha de seguimiento que está 

siendo consensuada con las diversas instituciones. La idea es que en el transcurso del año 

esta ficha pueda servir para recoger información de cómo están funcionando las 

instancias y su efectividad para prevenir la violencia y atenderlas de manera adecuada 

debido a que como consecuencia la crisis sanitaria se incrementó la incidencia de la 

violencia de género que generó que el Ministerio de la Mujer apruebe el Decreto 

Legislativo N°1470 que estableció medidas para la atención pronta e inmediata de las 

mujeres víctimas de violencia en la medida que lo servicios públicos de atención también 

se encontraban colapsados. Esa es la línea en la que se está trabajando desde este grupo, 

con acciones de vigilancia a la efectividad de las Instancias de Concertación de la Ley 

N°30364 y de incidencia en la aprobación de políticas locales, en esta última es donde la 

Red de Mujeres tienen un protagonismo importante en el ámbito de Lima Norte, 

gestionando que en cada distrito se aprueben ordenanzas que sancionen el acoso sexual 

y transversalicen el enfoque de género en la gestión municipal a través de los 

instrumentos de gestión; y que las Instancias Distritales de Concertación cuenten con 

plan de trabajo y reglamento. 

Eduardo Li: Sobre el comentario anterior, la Gerencia de la Mujer e Igualdad de la 

Municipalidad Metropolitana de Lima tiene entre sus actividades planificadas el 

seguimiento a las Instancias de Concertación Distrital, al igual que MCLCP de Lima 

Metropolitana y tiene planteado elaborar y aplicar una ficha. En ese sentido, se contó con 

una primera reunión de coordinación con los equipos técnicos de la Instancia 

Metropolitana de Concertación para la Prevención, Sanción y Erradicación de la Violencia 

hacia las Mujeres y los Integrantes del Grupo Familiar, el Grupo de Trabajo de Prevención 

y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el Grupo Familiar que coordina la MCLCP 

de Lima Metropolitana, con la finalidad de realizar el proceso a nivel metropolitano, 

siendo esto un gran avance y un reconocimiento al trabajo técnico que viene liderando la 

señora Carmen de la Vega, que hace posible estos resultados y genera la confianza, sin 



dejar de lado la iniciativa que tuvo la Gerencia de la Mujer por realizar este seguimiento 

a las instancias de forma conjunta.  

María Van Der Line, representante del Instituto de Salud MSC "Cristóforis Denéke" – 

ISDEN y coordinadora del grupo de trabajo de Seguimiento Concertado de Tuberculosis 

de la MCLCP - Lima Metropolitana, informó sobre el inicio de las actividades del Comité 

de Tuberculosis y el subcomité de PANTBC con una reunión ampliada, en el que 

participaron las gerencias de sanidad y los encargados de la canasta de PANTBC de las 

diferentes municipalidades, y que a la fecha ya tuvieron tres reuniones, uno cada mes. 

Asimismo, elaboraron el plan de trabajo del año 2021 y aprobaron el informe del año 

2020, ambos fueron presentados ante la MCLCP de Lima Metropolitana. Para este año se 

ha previsto realizar un seguimiento más estrecho a la canasta porque hubo dos cambios: 

primo, por la implementación del Plan Piloto sobre PANTBC para que ya no se entregue 

los víveres en una canasta, sino a través de tarjetas electrónicas a las personas que están 

cumpliendo con su tratamiento, en relación a esto se espera que el MIDIS y el MINSA 

tengan las directivas, con información definitiva. En el ámbito de Lima Metropolitana, el 

Plan Piloto sobre PANTBC se implementará en los distritos de Puente Piedra, San Juan de 

Lurigancho y Villa María del Triunfo; si el resultado es positivo, entonces se ampliará a 

más distritos. El segundo desafío es en relación a la implementación de la canasta 

PANTBC que ya no es sólo para las personas del MINSA, que están en tratamiento con la 

tuberculosis, sino también para las Fuerzas Armadas y EsSalud, sobre el cual también se 

espera indicaciones más precisas.  

Por otro lado, señaló que en el plan de trabajo está previsto las reuniones 

descentralizadas y la primera reunión de Lima Norte será para fines del mes de abril, en 

coordinación con la DIRIS de Lima Norte se hará un bosquejo para el plan, se convocará 

la participación de las municipalidades de la zona, incluido el distrito del Rímac, la 

Mancomunidad de Lima Norte, la Defensoría del Pueblo, el MIDIS y la sociedad civil para 

conocer la realidad actual en marco de la COVID-19. Porque ambas enfermedades se 

contagian de la misma manera y se deben analizar los cuellos de botella para proponer 

alternativas de solución. En la parte de prevención se ha considerado impulsar las 

ordenanzas municipales para declarar a la tuberculosis como una prioridad, hay tres 

municipios que se han comprometido y otros dos municipios que ya tienen la ordenanza, 

lo cual es un aporte importante. Mensualmente se hará el seguimiento a la canasta 

PANTBC y quincenalmente se reunirá el Comité de Tuberculosis y las canastas de 



PANTBC, debido al cambio constante que estamos viviendo. Asimismo, informó que a 

nivel institucional hubo una vigilia el 18 de marzo, vía el aplicativo virtual Zoom, donde 

participaron actores de la MCLCP y fue organizado por la Pastoral de Salud y 

organizaciones de la sociedad civil. Se contó con una buena participación y estuvo 

dirigido a los pacientes de tuberculosis y de COVID-19. Como ISDEN están participando 

en la vigilancia del programa de ollas comunes, en el que se tuvo varias reuniones con el 

MIDIS, a través de la iniciativa Resucita Perú. También, vienen transmitiendo la 

experiencia de vigilancia a la entrega de las canastas PANTBC y esperan en este nuevo 

proceso poder contar con el compromiso de algunas zonas para el Plan Piloto, en el que 

los municipios serán los responsables de su ejecución. 

Eduardo Li, comentó que al igual que el Comité de Tuberculosis tiene su plan de trabajo, 

también fue desarrollado por las MCLCP de Lima Sur, Puente Piedra, el grupo de 

Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el Grupo Familiar, así como la 

hoja de ruta que fue elaborado por el grupo de Participación Ciudadana y Vivienda, GRD 

y Gestión Ambiental, todo ello con el propósito de avanzar a pesar de las dificultades. 

Samuel Yáñez, representante Centro de Investigación, Documentación y Asesoría 

Poblacional – CIDAP, señaló que como organización coordinaron con el Ministerio de 

Ambiente (MINAM) la realización de una reunión donde participó el Ministerio del 

Interior, el Ministerio de  Vivienda, la Superintendencia de Bienes Nacionales, el alcalde 

de Lima y de los distritos donde hay lomas en su jurisdicción, para plantear la necesidad 

de concertar esfuerzos de proteger las lomas y se ha suscrito un compromiso que 

permitirá la formulación de un plan de trabajo concertado del que se hará público el día 

5 de junio, un evento a propósito del Día Mundial del Ambiente y que está siendo 

desarrollado por la Red de Lomas y el MINAM. Por otro lado, señaló acerca de la reunión 

que tuvo el Comité anti Covid-19 de Lima Norte y la nueva dirección de la DIRIS Lima 

Norte, en el cual se acordó tener otra reunión, que incluya al alcalde de Lima y la 

Mancomunidad de Lima Norte para abordar como agenda las plantas de oxigeno en cada 

uno de los distritos de la zona, asimismo, indicó que estuvo en el proceso de 

acompañamiento como parte del Comité anti COVID-19 Primavera de Lomas de 

Carabayllo y que se reunieron junto a los otros cuatros comités para presentar un 

memorial a la DIRIS y al MINSA, en la línea justamente de buscar que se instalen las planta 

de oxígeno, aplicando la norma en el que se plantea la posibilidad que los municipios 

hagan uso del 25% de recursos provenientes del Canon y demás, entonces está presente 



la necesidad de que lo formulen, por ello esperan que la próxima reunión sea exitosa y 

logren acuerdos concretos entre todas las autoridades. 

Nicolás Misaico, coordinador de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 

- Lima Norte, informó que en este primer trimestre la MCLCP de Lima Norte tuvo una 

asamblea presencial y dos sesiones de los grupos de trabajo, en enero de este año, además 

cuentan con 5 grupos de trabajo: Mujer y Familia; de Salud; Participación Ciudadana y 

Gestión Democrática; el de Gestión de Riesgo de Desastre y Planeamiento Urbano; y 

Ecología y Cultura. Resaltó que Lima Norte es un área interdistrital bastante activa y más 

en esta época de pandemia, las organizaciones están luchando y participando en temas 

de la salud y los comités comunitarios son un espacio que también fue promovido por la 

MCLCP y varias organizaciones de la MCLCP de Lima Norte lo integran, que incluso se han 

vinculado con los comités comunitarios de Villa El Salvador para la conformación de un 

espacio más metropolitano. Asimismo, comentó lo dicho por el señor Samuel Yánez, que 

las delegaciones de los comités comunitarios se reunieron con el nuevo director de la 

DIRIS Lima Norte y el Consejo Metropolitano de Lima, cuyo pedido fue que se instalen 

plantas de oxígeno en Lima Metropolitana, como en San Juan de Lurigancho y la próxima 

será en Flor de Amancaes, Carabayllo e Independencia. Por esto, hay una participación 

mixta de parte de las municipalidades distritales y la Municipalidad de Lima, debido a la 

gran necesidad de oxígeno que hace falta en estos momentos e incluso por la crisis 

económica que están enfrentando las municipalidades, puesto que no tienen ingresos, 

además de la falta de empleo, pero la idea es que se pueda mejorar la atención al 

ciudadano. 

En ese sentido, se coordinó con la Defensoría de Lima Norte para visitar los centros de 

salud y hacer seguimiento a la documentación que han presentado las organizaciones de 

salud tanto al MINSA como a la DIRIS Lima Norte. Entonces se viene trabajando en la 

planta de oxígeno, en los centros de atención temporal comunitarios, que pese al 

presupuesto que maneja el MINSA no puede equipar estos centros. Por su parte, la MCLCP 

de Lima Norte ha promovido la participación a las Mesas Ciudadanas del PlanMet 2040 

tal como lo solicitó el Programa del Gobierno Regional de Lima Metropolitana y en el que 

se tocó el tema del déficit que tienen estas convocatorias y cómo se debe mejorar la 

participación ciudadana en esos espacios. Sobre los presupuestos participativos de Lima 

Norte, salvo el de Ancón, se informó que se han suspendido en ocho municipalidades, 

invocando el decreto supremo que indica que si la municipalidad no contara con recursos 



tecnológicos podría suspender el proceso de presupuesto participativo, pero que en su 

opinión, cree que las municipalidades están en capacidad de poderlo realizar, como el 

caso de Lima y Ancón, mientras que en el distrito de Los Olivos están en coordinaciones 

para que se lleve a cabo, ya que el ciudadano tiene el derecho a decidir en qué obras se 

invierte el dinero que proviene del FONCOMUN.  

Solicitó el apoyo de la MCLCP de Lima Metropolitana para mejorar el tema de la 

participación y comentó que para la quincena de abril se espera tener una asamblea 

presencial, guardando todos los protocolos. Por último, se refirió que dentro del PlanMet, 

el distrito de Ancón se ve afectado por el tema de la “Ciudad del Talento” frente al 

proyecto que había de la Ciudad del Bicentenario, en ese sentido el colectivo Ancón 

Bicentenario que forma parte de la MCLCP de Lima Norte solicitó apoyo y se realizó 

convocatorias a autoridades para que puedan exponer este tema y están en el proceso de 

elaborar una alerta. 

Eduardo Li, confirmó lo mencionado por el señor Misaico, referente al Decreto de 

Urgencia 24-2021, publicado el 4 de marzo en Diario El Peruano, artículo 8, que se 

suspenden los procesos de presupuesto participativo salvo que existan mecanismos 

tecnológicos que permitan la participación de la población o para que en los casos en 

donde ya iniciaron el proceso no se suspenda, solo que por la calendarización muchos 

estaban en la parte de la inscripción de los agentes participantes y pocos se pudieron 

acoger al supuesto de haber comenzado ya el proceso. Si en algún momento quisieran 

algún alcance adicional, se cuenta con la participación de la señora Milka Rosas, 

representante del Grupo Impulsor por los derechos de las Niñas, Niños de Carabayllo, 

puesto que vienen haciendo seguimiento al proceso de Presupuesto Participativo 2022 

de Carabayllo y tienen incorporado la temática de niños, niñas y adolescentes. 

Oscar Salazar, coordinador de la MCLCP de Lima Sur, informó que tuvieron tres sesiones 

virtuales, aprobaron el plan de trabajo para este año 2021 y ya llevan desarrollando dos 

actividades, el primero fue para compartir la experiencia de un “Protocolo distrital para 

abordar la Violencia contra las Mujeres e Integrantes del Grupo familiar en Villa El 

Salvador”, en el que se contó con la presencia de la gerente de la mujer de la 

Municipalidad Metropolitana de Lima, representantes MIMP, PNUD y el presidente de la 

MCLCP Nacional, un evento importante que se espera que se replique en otros gobiernos 

locales y regionales, asimismo, solicitó a la comisión especializada en el tema de violencia 



contra la mujer y el grupo familiar, considerar el número de instancias que han sido 

creadas en Lima metropolitana, si tienen su reglamento y están aprobadas, si participan 

las instituciones que deberían participar en las instancias, si tienen un plan de trabajo, si 

han adecuado su protocolo a la realidad, si están informando semestralmente o 

anualmente a la provincia o a la región. Esto sería una labor para la MCLCP Lima 

Metropolitana por medio de la comisión, porque si no se ven esos temas desde los 

distritos más difícil será hacerlo a nivel regional, nacional. La actividad ha permitido 

recoger muchas experiencias, tener un modelo para que puedan adecuar en los demás 

distritos y como dijo la gerente a la mujer de Lima que se debe trabajar de manera 

coordinada este flagelo de la violencia contra la mujer y el grupo familiar, además, esta 

experiencia ha sido llevada para el observatorio del MIMP.  

En segundo lugar, se desarrolló una actividad de fortalecimiento de capacidades sobre la 

“Prevención de la Tuberculosis desde las organizaciones sociales de base de Lima Sur”, la 

cual permitió brindar herramientas y orientaciones para cuidar de la salud respiratoria 

no solamente por la atención de la tuberculosis, sino hasta para la misma gripe, con cosas 

tan sencillas que no solo depende del MINSA sino desde la misma persona, familia y 

comunidad en general. Asimismo, permitió consultar sobre la situación de los migrantes 

que no tienen sus documentos en regla, ya que en esos casos el MINSA va asignando una 

numeración para no dejarlos sin atención, ya que si ellos no llevan un tratamiento 

seguirán contagiando a otros. Las cifras que brindó la Dirección de Redes Integradas de 

Salud – DIRIS Lima Sur son bastante preocupantes. La Hna. María Van Der Line expuso 

sobre el trabajo que viene desarrollando en las canastas de PANTBC, lo que nos hizo 

pensar que si trabajamos de manera coordinada se podría bajar estos índices de 

tuberculosis, por lo menos en nuestra región que es muy alto.  Por último, pidió a todas 

las MCLCP de Lima Metropolitana y las territoriales, no dejar de lado otros temas que 

también son bastante preocupantes, por ejemplo, el dengue. En todo caso, tratemos de 

incorporar otros temas que también nos están afectando paralelo al COVID-19. 

Eduardo Li, señaló que lo expresado por el señor Salazar está incluido en el plan de 

trabajo que fue sometido a consideración en el mes de enero, se establecieron a nivel de 

lineamiento los ejes de acción, las actividades y los resultados de las mismas, en función 

de los objetivos y los grandes lineamientos o ejes que trabaja la MCLCP: concertación de 

propuestas, seguimiento concertado, desarrollo de capacidades y promoción de la 

participación, como referencia se tomó la ruta del plan anterior y se hicieron las 



adecuaciones, con algunos procesos que son necesarios que permanezcan en el tiempo, y 

otras preocupaciones vigentes que se van incorporando. 

Asimismo, leyó lo escrito en el chat del Zoom por la señora Milka Rosas, en el que informa 

que el Presupuesto Participativo en Carabayllo de adultos y niñas, niños y adolescentes 

fue suspendido. 

Martín Ospina, representante de Alternativa – Centro de Investigación y Educación 

Popular y miembro de la MCLCP de Ancón, informó que en la MCLCP de Ancón ya tuvo su 

primera reunión presencial y luego se continuo con las reuniones de trabajo de manera 

virtual. También recalcó lo expresado por el señor Misaico en el señaló que Ancón está 

viviendo un tema muy crucial, debido a que la Municipalidad de Lima está tratando de 

variar la propuesta de la “Ciudad de Bicentenario” de ampliar gran parte de la zona 

urbana, protegiendo la zona de Lomas y las zonas ecológicas que tiene Ancón, por 

lamentablemente otra propuesta que es la “Ciudad del Talento” que implica ampliar la 

zona urbana y en la práctica destruir buena parte de la zona de lomas y la zona reservada 

que existe, asimismo, también hay el intento por construir un muelle en las zonas de las 

playas de San Francisco que afectaría el litoral y la diversidad marítima.  Estas son 

algunas preocupaciones que la MCLCP ha asumido y está atendiendo. 

Esmelda Torres, representante de la Asociación Red de Líderes de Lima Metropolitana 

– ARELIM, manifestó que en estos dos meses ya iniciaron un proceso de diálogo para que 

inicien con sus actividades, aunque todavía no cuentan con toda la participación de los 

líderes, pero con las personas contactadas se han designado algunas tareas, como el caso 

de la señora María Vega que está representando en la MCLCP de Lima Norte y en su caso 

está asumiendo la presidencia de ARELIM para continuar con su participación en la 

MCLCP de Lima Metropolitana. Asimismo, señaló que se inscribieron en el presupuesto 

participativo de este año, aunque no presentaron ningún proyecto, están participando y 

esperan compartir algunas tareas con otras organizaciones, comentó que algunas de las 

lideresas que están dentro de organizaciones que vienen trabajando en la Mesa de Género 

en Lima norte y Lima Sur fueron parte de la Red de Líderes y están activas, entonces lo 

que faltaría es nuclear el consejo ejecutivo de ARELIM y esperan lograr activarlos en este 

primer trimestre, pero que desde ya cuentan con su participación en la medida de sus 

posibilidades. Deseó el éxito a todos los presentes en el proceso de buscar el bien común 

para todas y todos. 



Flora Balarezo, coordinadora de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la 

Pobreza de Puente Piedra, informó que ya elaboraron su plan de trabajo para este año 

2021 y lo definieron a partir de los desafíos que les planteaban como MCLCP, además, 

están trabajando con cuatro ejes temáticos que están relacionado al fortalecimiento de la 

misma MCLCP de Puente Piedra: el eje de infancia y familia que recoge el buen trato, el 

eje de prevención contra la violencia e igualdad de género, el eje de salud, educación y 

ciudadanía, y por último, el eje de ecología. Asimismo, señaló que organizaron dos 

actividades que les permitió fortalecer cada uno de los ejes temáticos como, por ejemplo, 

el Foro “Rol de la Mujer como sujeto de derechos en el contexto de la pandemia de Covid-

19”, que ha permitido que las instituciones que no estaban en la Mesa se incorporen y 

prioricen las acciones de incidencia que tomarán. El ultimo Foro se denominó “Análisis 

crítico de la coyuntura electoral: elementos para elegir bien”, porque no pueden estar al 

margen de la coyuntura electoral que está viviendo el país y se buscó que la gente pueda 

hacer un análisis crítico en este tiempo electoral, el cual resultó bastante fructífero, 

porque hubo gente muy interesada que ya conoce a la MCLCP de Puente Piedra, por las 

distintas instituciones y grupos que están siguiendo el proceso que venimos realizando, 

esto permitirá que las próximas acciones que se lleven a cabo puedan articularse, para 

que la MCLCP tenga ese rol de incidencia en el distrito de Puente Piedra, entonces el reto 

que ahora tienen es fortalecer cada uno de los ejes temáticos. 

2. Orden del Día 

2.1. Presentación de los resultados de la consulta “Agenda Joven rumbo al 

Bicentenario en Lima Metropolitana”. 

 

Eduardo Li: Inició la presentación comentando que este proceso fue una iniciativa 

de la MCLCP, como sistema nacional y descentralizado, junto a otros actores 

relevantes para la gobernabilidad del país como el Jurado Nacional de Elecciones, la 

Sociedad Civil Transparencia y el Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana, 

para realizar la Construcción de la Agenda Joven rumbo al Bicentenario, en atención 

a los jóvenes en general, en un contextos como el que estamos vivimos en lo político 

y de participación ha cobrado especial relevancia recoger las propuestas desde sus 

voces y trabajar con ellos. Lo enriquecedor de esto, es que se realizó a nivel nacional, 

en 26 Mesas Regionales, incluido el ámbito de Lima Metropolitana. Se estableció una 

metodología estándar con las precisiones respectivas de acuerdo a cada realidad 



territorial, lo que permitió fruto de esta sistematización a nivel de Mesas Regionales, 

elaborar un gran documento nacional que desde luego se compartirá con el grupo.  

Se proyectó el Informe de la Consulta Agenda Joven Rumbo al Bicentenario en Lima 

Metropolitana, que fue elaborado una vez concluido el proceso de la segunda 

consulta el 12 de marzo del 2021, ya que en una primera ocasión se realizó la 

consulta virtual a través de una encuesta para que los adolescentes y jóvenes, del 

rango de edad de 15 a 29 años, puedan dar sus pareceres, absolver las preguntas 

sobre sus iniciativas, problemáticas, propuestas y se logró obtener la participación 

más alta a nivel nacional. Posteriormente, se realizó una consulta taller, algo más 

cualitativo que permitió extraer, conocer y precisar algunos elementos que ya habían 

llegado fruto de las encuestas, como señala el documento se elaboró de 6:30 p.m. a 

9:30 p.m., se contó con 72 participantes, fuera del equipo organizador, entre los 

participantes se destaca al Consejo Metropolitano de Participación de la Juventud 

(CMPJ), la Subgerencia de la Juventud de la Municipalidad Metropolitana de Lima, 

quien lidera el Sistema Metropolitano de Juventudes en Lima y las organizaciones 

que la conforman, no obstante, el evento fue llevado a cabo por iniciativa del sistema 

de Mesas como la MCLCP de Lima Metropolitana. Es así que se cursó invitaciones a 

las municipalidades para contar con la participación de los Consejos Distritales de 

Participación de la Juventud y a las subgerencias de la Juventud o responsables de 

las Áreas de la Juventud para que trasladen la invitación a las organizaciones 

representativas, ya que la idea era trabajar con jóvenes líderes de organizaciones de 

distintas índoles, por ejemplo los que se preocupan por el medio ambiente, por la 

parte académica, grupos de estudio, grupos de trabajo universitarios, aquellos que 

se preocupan en el entorno urbano y religioso, es así que se tuvo una participación 

variada porque no hubo ningún criterio de focalización mas que el representarse por 

una organización y tener entre 15 y 29 años. 

Asimismo, comentó que el informe tiene una realidad contextual bastante relevante, 

porque sintetiza a un instrumento muy importante que es la Estrategia 

Metropolitana de las Juventudes, elaborada por el Comité Metropolitano de Políticas 

de Juventud y promovido por la subgerencia de la Juventud de la Metropolitana de 

Lima Metropolitana. La Estrategia Metropolitana de Juventudes es un instrumento 

aprobado por decreto de alcaldía, un documento normativo que rige para Lima 

Metropolitana, es integrante de la comisión 3 de seguimiento y evaluación de la 



implementación de dichos servicios.  En ese sentido, el tema de jóvenes no es ajeno, 

lo que permitió llevar una rápida convocatoria.  

Sobre la encuesta virtual, señaló que los resultados fueron muy interesantes, porque 

las preocupaciones mayoritarias estaban en salud, empleo, seguridad y protección, 

organización, discriminación y participación, corrupción, cambio climático y gestión 

del riesgo de desastre, temas que los mismos adolescentes y jóvenes escribieron a 

través de la encuesta virtual y lo que ha permitido después de sistematizar este 

primer proceso, ser un punto de partida para la parte cualitativa de la consulta, ya 

que sirvió para su elaboración. Entonces de los 72 participantes, 51 eran del género 

femenino y 21 del masculino, lo cual representó el 71% y 29 % respectivamente, 

otros datos relevantes fue el de rango de edad, el tipo de organización a la 

representaron, la zona de proveniencia como que el 41% de participantes vinieron 

por Lima Norte y el grupo temático por el cual trabajaron, en la que tuvo una mayor 

acogida el grupo de democracia y participación. Asimismo, el informe tiene 

problemas priorizados, propuestas en salud, educación, empleo, todas muy 

interesantes, es un documento muy valioso que la MCLCP Nacional ha sistematizado 

juntamente con los resultados de otros documentos similares a lo de la exposición y 

que también fueron elaborados por las otras MCLCP Regionales. En la parte final del 

Informe se colocaron como anexo las matrices y demás elementos necesarios que 

puedan incluirse como la lista de asistencia. Por último, se distinguió la participación 

de los facilitadores, liderado por los jóvenes recogiendo la voz de los jóvenes, en el 

que se les dio la libertad para desenvolverse, condujeron los grupos con cabalidad, 

emplearon bien los tiempos, y lograron los objetivos planteados. Para conseguir ello, 

se tuvo tres reuniones previas para compartir la metodología con los facilitadores y 

luego puedan sistematizarla, compartirla y tener un mismo orden de ideas y llevar a 

cabo este proceso exitoso por el que saluda y agradece al equipo que contribuyó a 

eso y finalmente, se mencionó que la información será luego compartida.  

Rodolfo Alva, representante de Alternativa – Centro de Investigación y Educación 

Popular y coordinador del grupo de Participación Ciudadana y Gestión Democrática, 

manifestó que el estudio es muy interesante, pero tenía una interrogante ante una 

situación de crisis de representación política y social en el país, de debilidad de los 

partidos políticos, si hubo alguna pregunta en la encuesta donde resalte la opinión 



de los jóvenes sobre la política, sobre los partidos políticos y su interés en 

participación. 

Eduardo Li, sobre el particular mencionó que, en la encuesta virtual cada uno podía 

incorporar sus temas y al final sobre ese menú de temas fue sistematizado y ya en el 

segundo proceso que fue el taller se les dijo a los jóvenes que estos temas fueron los 

resultados del primer proceso de la consulta, entonces tuvieron que ver cómo lo 

desarrollaban o cómo lo ampliaban. En ese sentido, sobre la interrogante del señor 

Alva, acerca de los partido político, participación y demás, la corrupción ha sido un 

tema que ha sido bastante relevante y recurrente, y sobre los espacios de 

participación o la participación en política y el general, la participación de los jóvenes 

en la concertación de políticas públicas, básicamente participación ciudadana, señaló 

que la falta de difusión o la falta de conocimiento cabal respecto de espacios de 

participación, incluso si existen, no garantiza el acceso de forma oportuna y abierta, 

y no es tan fácil el acceso al mismo con respecto a la participación en general. 

Respecto a la participación política en particular, informó que a pesar de existir la 

denominada cuota de jóvenes no cumple su finalidad, toda vez que la participación 

de los jóvenes está más en la orden de cumplir un requisito formal que de propiciar 

una efectiva representación de la voz de los jóvenes. Los partidos o por lo menos las 

organizaciones políticas con o sin inscripción, más allá de este momento electoral y 

coyuntural, manifestaron que durante todo el tiempo de su vida orgánica no tuvieron 

espacios abiertos para que los jóvenes puedan formarse en una escuela política y 

hacer carrera, eso nos plantean algunas cuestiones tan interesantes y tan chocantes, 

que se consideran también de forma muy recurrente porque su opinión no es 

valorada, peor aún que es infravalorada sobre todo en razón de la presunta carencia 

de experiencia o de lagunas competenciales y sobre las condiciones que existen 

respecto de lo que se denomina modalidades formativas lo que usualmente se dicen 

de las prácticas que no son remuneradas, por no cumplir con la finalidad que tiene, 

a veces las prácticas son en forma, detrás de eso simplemente es ahorrarse un salario 

o la institución que lo requiere no hace el acompañamiento respectivo, entonces todo 

es una cadena de elementos interesantes que lo podrán revisar y tendrán una lectura 

global de lo que los jóvenes han expresado. 

 

2.2. Balance de las acciones del primer trimestre del año 2021. 



 

Eduardo Li, mencionó que en esta parte de la exposición presentará las acciones del 

primer trimestre del año 2021 y la propuesta de plan de trabajo que se está 

construyendo y apoyando la construcción de los planes de trabajo de todas las 

MCLCP territoriales y los grupos de trabajo, documento que luego se compartirá para 

su revisión y que tiene como finalidad que lo aprueben, ya que siempre se procura 

tener sus opiniones, observaciones y su aprobación escrita.   

Se compartió el cronograma de las reuniones para que los presentes puedan tener 

una mirada de cómo estamos, una cuestión que tiene que ser guiado por la realidad, 

para que nos permita ver cómo estamos y qué nos falta, qué hemos avanzado. Es un 

excel que se ha sistematizado de todo lo que se ha señalado, es perfectible como todo 

instrumento de gestión, que permite ordenarnos a fin de tener toda la información 

posible y la que falta nos podrán hacer llegar para poder hacer las precisiones sobre 

el particular. Se hace mención a los espacios como el Comité Ejecutivo Regional, los 

grupos de trabajo y las MCLCP distritales y territoriales que integran la MCLCP 

Regional, no se ha considerado los espacios en los que se participa como el Grupo 

Impulsor por los Derechos de las Niñas, Niños de Carabayllo, como el comité 

Metropolitano de Políticas de la Juventud y como la Mesa de Trabajo de Seguridad 

Alimentaria y otros espacios. El excel señala aquellos espacios donde somos los 

anfitriones o acompañamos a los anfitriones cuando son las MCLCP territoriales, 

están las fecha de instalación, como lo ya mencionado por el coordinador regional se 

ha logrado los objetivos y ahora estamos apostando por la regularidad de la 

convocatoria y por la elaboración de productos, de evidencias de trabajo que son en 

un primer término también actividades que ustedes impulsan y nosotros 

acompañamos y también la elaboración de documentos técnicos que queremos 

generar respecto de esto, hay algunos planea de trabajos que todavía se está 

revisando o lo están elaborando, pero poco a poco se va generando la información.  

Se pudo apreciar todas las reuniones que se tuvieron y se ha enviado las actas de 

todas, siempre estamos en el proceso de revisarlas para que puedan contar con la 

información, por ejemplo, se aprecia la reunión del día, como es la segunda sesión 

ordinaria del Comité Ejecutivo Regional y las dos reuniones que tuvo el grupo de 

coordinadores que fue en la primera quincena de enero y febrero, especialmente 

para ver el tema de las Mesas Ciudadana del PlanMet 2040, se ha generado 



actividades que tienen que ver con jóvenes, mujer, la MCLCP de Lima Sur ha instalado 

una Comisión Alimentaria y que está en proceso de dotarse de contenidos para 

impulsar un convocatoria para conocer el estado de la ayuda alimentaria en los 

distritos de Lima Sur, su reunión fue el 4 de marzo y están las actividades que el 

coordinador ha señalado y con quienes se han podido trabajar, también está la 

MCLCP de Lima Norte cuando se reunió el 20 de enero en forma presencial, la MCLCP 

de Puente Piedra tiene un eje que se ha reunido y en el que hemos participado con 

cargo llenar los datos que falten, también está presente las reuniones del Comité de 

Tuberculosis y del Subcomité de PANTBC que fueron conjuntas, la última fue el 11 

de marzo y su plan de trabajo y su balance del año 2020 ya fue aprobado, al igual que 

sus actas. El grupo de Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el 

Grupo Familiar, que lidera la señora Carmen de la Vega se reunió en febrero y por 

iniciativa de la gerencia de la mujer de la Municipalidad de Lima se trabajará en 

conjunto el plan de trabajo, no solo como un integrante sino en la calidad de llevar a 

cabo los dos el proceso. Además, se mencionó que ya tuvieron una reunión ampliada 

del grupo de Participación Ciudadana y el grupo de Vivienda y Gestión del Riesgo de 

Desastre y Gestión Ambiental y se ha elaborado un plan de trabajo, una hoja de ruta 

para que lo puedan aprobar en la comisión que después será alcanzado también al 

CER, a través de la pantalla del Zoom se mostró el borrador de compromisos, aunque 

faltaba colocar un calendario más concreto, pero que se coloqué tres temas 

señalados por Esther Álvarez, Rodolfo Alva y también el señor Samuel Yáñez, por 

ejemplo elementos puntuales respecto a la ampliación de los plazos de titulación de 

terrenos ocupados, por la Ley 31056 hasta el último día de diciembre del año 2015, 

por ello se ha propuesta una hoja de ruta junto a COFOPRI, al Instituto Metropolitano 

de Planificación, al Ministerio de Vivienda y ver compromisos políticos respecto de 

esto, el asunto de la vivienda de interés social en Lima, las demandas competenciales 

que ha interpuesto San Isidro contra el Ministerio de Vivienda y la Municipalidad de 

Lima, respecto de las controversias de la ratificación del reglamento especial de 

habitación urbana y edificación, entonces se va a activar los grupos de trabajo y se 

revisará el reglamento de la PROMUVI, nos reuniremos con la Superintendencia 

Nacional de Bienes Estatales, así mismo en la reunión de este grupo se reunieron con 

el Programa de Gobierno Regional de Lima Metropolitana – PGRLM para tratar sobre 

las transferencia de las competencias, saber el estado en el que se encuentra del uso 



de tierra, el ajuste integral de la zonificación de Lurín, un tema vigente que va a 

generar una alerta técnica que se va a elaborar desde el grupo y será aprobado por 

el CER.     

Eduardo Li, expresó que desde la MCLCP de Lima Metropolitana se quiere que 

siempre cuenten con los espacios, las MCLCP territoriales, el equipo técnico, con el 

apoyo político de la coordinación para poder llevar a cabo, a pesar de las evidentes 

limitaciones que pueden existir en un grupo pequeño, sin embargo, nos embarga el 

ímpetu de poder nuestras sus iniciativas, de trabajar en equipo respetando la 

independencia y guardando el margen que tienen para decidir sus prioridades y 

establecer sus planes de trabajo, entonces en las disposiciones que se están 

generando ahora, los cambios, estamos intentando organizarnos más, estamos 

cerrando este primer trimestre con más organización y los grupos que faltan 

reunirse seguro que se retomará en este segundo trimestre, pero se creería que el 

balance es positivo.  

2.3. Consideraciones para la organización del trabajo de la MCLCP de Lima 

Metropolitana. 

Eduardo Li, invitó a compartir las propuestas de los integrantes del grupo, si 

quieren trabajar algunos temas, realizar fortalecimiento de capacidades, actividades 

de difusión y si quieren trabajar en documentos concertados y consensuados, 

técnicos que señalen alguna necesidad o demanda para incorporarlo en el trabajo de 

la MCLCP de Lima Metropolitano. 

José Mangini, señaló que todo lo que se informado está sustentado con su material 

respectivo y también solicitó a los presentes manifestarse sobre las consideraciones 

que pueden tener para el trabajo que se está desarrollando y que los aportes servirán 

para mejorar y avanzar. 

Rodolfo Alva, recalcó sobre una alerta que recibió, la posible aprobación del 

Reajuste Integral de Zonificación en Lima, llevada a cabo en sesión de concejo del 

presente día y que eso representaría un retroceso tremendo. Asimismo, propuso 

algunas actividades adicionales a lo discutido en la reunión del grupo de 

Participación Ciudadana, como por ejemplo no solo la transferencia de las 

competencias de Lima, también, del régimen especial para Lima Metropolitana. 

También, lo limitado que está resultando la participación ciudadana como ya lo dijo 



Nicolás Misaico, porque nos invitan a participar, pero al final ¿quién decide?, ¿la 

Municipalidad de Lima Metropolitana?, por ejemplo, esta aprobación del Reajuste 

Integral de Zonificación que dijeron que eso se trasladaría para el PlanMet, pero 

parece que lo van a decidir recién ahora y así otros temas como el presupuesto 

participativo, proyectos importantes sobre ello, traslado la propuesta para que el 

grupo de Participación Ciudadana y Gestión Democrática elabore un plan de trabajo 

completo. 

Ana María Hernández, representante del Colectivo de Lima Sur, añadió a lo 

comentado por el señor Rodolfo Alva, que toda Lima Sur está preocupada por la 

zonificación del Reajuste Integral de Zonificación, se ha organizado un frente que 

está compuesto por diez organizaciones de la sociedad civil y medio ambiente, y han 

conversado con Sedapal, pero ellos manifestaron que no realizaron ningún pedido ni 

requisito de cambio de zonificación para brindar los servicios básicos como es el 

agua y desagüe, pero el alcalde de Lurín señaló que sí lo hubo e incluso presentó un 

documento en el que Sedapal está solicitando dicho cambio de zonificación, entonces 

también hubo una reunión entre el alcalde de Lurín y el alcalde de Lima 

Metropolitana, en el que ya se ha aclarado la situación para hallar la mejor manera 

de solucionarlos, además, recalcó que la preocupación primordialmente fue porque 

la mayor parte de Lurín es zona agrícola, aproximadamente el 50%.  

Eduardo Li, compartió un comunicado que leyó de Sedapal y el Ministerio de 

Vivienda respecto que solamente se necesita lotización y plano de ubicación para 

para contar con los servicios, sin embargo, todos esos elementos ya expresados nos 

van a servir para sustentar la alerta que será elaborada en el grupo que tiene que ser 

consensuada y aprobada por el CER. 

Nicolas Misaico, se solidarizó por con los compañeros del Lurín y tanto Lima Norte 

como el sistema de MCLCP debe estar atento a ese tema que es importante por la 

defensa del patrimonio natural y patrimonial de Lima, igual sucede con Ancón y 

quisiéramos que también se incluya para hacer un seguimiento, se puede convocar 

una reunión con el Misterio de Ambiente, a los técnicos del PlanMet para que 

expliquen detalladamente cuál es el trabajo que están llevando a cabo, es importante 

la participación ciudadana en estos temas y si nosotros logramos que ellos puedan 

exponer sus proyectos se pueden mejorar estas cosas, asimismo, se sugirió que se 



incluya el tema de los comités comunitarios, ya que es un tema vigente por la 

emergencia sanitarias y que ahora se han convertido en comités de salud y tiene un 

efecto más amplio de trabajo y la norma así lo indica. Por otra parte, el tema de las 

ollas comunes que está vigente en Lima Norte y hay una unidad de trabajo con los 

comités comunitarios por un asunto de mayor presupuesto y por la manera de 

enfrentar la emergencia sanitaria y económica. Volviendo al tema de Ancón, las 

organizaciones de Ancón también son miembros de la MCLCP de Lima Norte, 

entonces debería haber un trabajo conjunto con la MCLCP de Ancón ya que es 

importante la articulación, como lo expresado el año 2020, que de los cinco grupos 

de eje temático de Lima Norte se les ha pedido que se articulen con los grupos de la 

MCLCP de Lima Metropolitana para que haya un trabajo de coordinación y no haya 

dualidad de esfuerzos y de trabajo. Por último, manifestó que este un año, a pesar de 

las adversidades, debe ser un año de mayor trabajo. 

Eduardo Li, se refirió a la Ciudad del Talento del distrito de Ancón y las 

observaciones que tienen respecto a las condiciones de considerarlo en forma 

separada, en este caso por el RIZ de Ancón, y una de las opiniones considera que eso 

debe estar dentro del Plan Metropolitano Desarrollo Urbano PlanMet 2040, sin 

embargo, los que asistieron a las Mesas Ciudadanas hicieron mención a lo señalado 

por Nicolás Misaico y ya saben la respuesta, pero podemos ver la forma de hacer la 

incidencia desde nuestro espacio junto con los actores, esta primera parte ha sido 

para eso, ahora se tomaran todos los elementos posibles y hacerle llegar entre otros 

a CENEPRED, que ha hecho mención a la gestión prospectiva del riesgo, que no ha 

sido considerada en el RIZ de Lurín. Asimismo, señaló que todo lo presentado será 

enviado por correo a los presentes para sus comentarios, opiniones y aprobación en 

señal de conformidad, además porque esto permitirá estar alineados y trabajar 

juntos. 

José Mangini, pidió a los integrantes del CER fijar una fecha de la siguiente reunión 

y propuso que sea el último día útil de abril, a fin de tener reuniones más frecuentes 

e informativas.  

Eduardo Li, por su parte, pidió ver la posibilidad de que las reuniones sean 

bimensuales, porque algunos coordinan espacios desde la MCLCP de Lima 

Metropolitana y se reúnen con habitualidad. 



José Mangini, dejó a votación el acuerdo, entonces pidió votar a los que están de 

acuerdo por una reunión bimensual a través de la opción de reacciones “pulgar hacia 

arriba” del Zoom o pedir la palabra o escribir en el chat.  

Nicolás Misaico: Propuso que por la coyuntura electoral las sesiones deben seguir. 

Martín Ospina, opinó que no solo por la coyuntura electoral sino por la coyuntura 

sanitaria que vive el país, es necesario reunirnos una vez al mes, el mismo que fue 

apoyado por la mayoría de participantes en la sala. 

Eduardo Li, tras validar el criterio señalado por la mayoría, solicito a los presentes 

su compromiso de participar y se convocó a la próxima reunión el ultimo día útil de 

abril que es el viernes 30 de abril. Se consultó también sobre la hora de la reunión, si 

se mantendrá de 10:00 a.m. a 12:00 p.m. o si por la tarde les parece mejor.  

Nicolás Misaico, propuso que, por temas laborales, debido a que está trabajando de 

manera presencial, las reuniones sean por la tarde y apeló a la comprensión de los 

demás, indicó la hora de 4:00 p.m. a 6:00 p.m. 

Esmelda Torres, suplicó que todos sean puntuales para finalizar a las 6: 00 p.m., 

porque después ya no podría estar presente dada la importancia también de pasar 

tiempo con su familia.  

Eduardo Li, propuso que la hora de ingreso a la sala sea a las 3:45 p.m., con las 

dispensas del caso para quienes después ingresarían a incorporarse, con la finalidad 

de garantizar la mayor participación  

Nora Zevallos, representante del coordinador de la MCLCP de Barrios Altos, exigió 

el compromiso de todos y hacer el mayor esfuerzo posible, porque también en el caso 

de los trabajos remotos ya se tienen ocupada las fechas.  

Eduardo Li, concluyó la reunión señalando que la próxima reunión será el viernes 

30 de abril del presente año, a las 3:45 p.m. y con el compromiso de iniciar a las 4:00 

pm. 

 

III. CONCLUSIONES y/o ACUERDOS  



1. Se instalaron 12 espacios, entre territoriales y temáticos, hasta la fecha como: las 

MCLCP de Lima Sur, Ancón, Lima Norte, Barrios Altos, Puente Piedra; así como, el 

Comité de Tuberculosis y el Subcomité del PANTBC, el grupo de trabajo Prevención 

y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el Grupo Familiar; el grupo de 

Participación Ciudadana y Gestión Democrática, y el grupo de Vivienda, Gestión del 

Riesgo de Desastre y Gestión Ambiental. 

2. La MCLCP de Lima Metropolitana viene participando como integrante del Equipo 

Técnico del Presupuesto Participativo de Lima Metropolitana, que durante este año 

ya contó nueve sesiones, y que viene coordinando acciones de promoción y 

participación de los ciudadanos. 

3. Se coordinó con el Instituto Metropolitano de Planificación – IMP, que viene 

presentando el diagnóstico en el marco del Plan de Desarrollo Metropolitano al 

2040 (PLANMET 2040), 

4. La MCLCP de Lima Metropolitana elaboró, como parte de un proceso convocado por 

el sistema nacional y descentralizado de Mesas de Concertación, la consulta Agenda 

Joven rumbo al Bicentenario. 

5. Desde el grupo de trabajo de Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres 

y el Grupo Familiar se ha propuesto hacer una vigilancia permanente y sostenida al 

funcionamiento de las Instancias Distritales de Concertación. 

6. Se informó sobre el inicio de las actividades del Comité de Tuberculosis y el 

subcomité de PANTBC con una reunión ampliada, en el que participaron las 

gerencias de sanidad y los encargados de la canasta de PANTBC de las diferentes 

municipalidades, y que a la fecha ya tuvieron tres reuniones. 

7. Se informó que al igual que el Comité de Tuberculosis tiene su plan de trabajo, 

también fue desarrollado por las MCLCP de Lima Sur, Puente Piedra, el grupo de 

Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres y el Grupo Familiar, así 

como la hoja de ruta que fue elaborado por el grupo de Participación Ciudadana y 

Vivienda, GRD y Gestión Ambiental, todo ello con el propósito de avanzar a pesar de 

las dificultades. 

8. La MCLCP de Lima Norte tuvo una asamblea presencial y dos sesiones de los grupos 

de trabajo, en enero de este año, además cuentan con 5 grupos de trabajo: Mujer y 



Familia; de Salud; Participación Ciudadana y Gestión Democrática; el de Gestión de 

Riesgo de Desastre y Planeamiento Urbano; y Ecología y Cultura. 

9. La MCLCP de Lima Sur, informó que tuvieron tres sesiones virtuales, aprobaron el 

plan de trabajo para este año 2021 y ya llevan desarrollando dos actividades, 

IV. PARTICIPANTES 

Nro. Nombre y apellido Institución 

1 José Mangini Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Metropolitana 

2 Eduardo Li Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Metropolitana 

3 Carlota Ochoa Dirección General de la Familia y la Comunidad del Ministerio 
de la Mujer y Poblaciones Vulnerables - MIMP 

4 Inés López Promoción de la Salud de la Dirección de Redes Integradas de 
Salud de Lima Este 

5 Liliana Mendoza Dirección Regional de Educación de Lima Metropolitana – 
DRELM 

6 Martín Ospina Alternativa – Centro de Investigación y Educación Popular 

7 Carmen de la Vega 

Alternativa – Centro de Investigación y Educación Popular 

Coordinadora del Grupo de trabajo de Seguimiento Concertado 
para la Prevención y Atención de la Violencia hacia las Mujeres 
y el Grupo Familiar 

8 Rodolfo Alva Alternativa – Centro de Investigación y Educación Popular 

9 Luis Hidalgo Asociación de Artistas Aficionados - AAA 

10 Esmelda Torres Asociación Red de Líderes de Lima Metropolitana - ARELIM 

11 Samuel Yáñez Centro de Investigación, Documentación y Asesoría 
Poblacional – CIDAP 

12 Ana María Hernández Colectivo Lima Sur 

13 Mirian Rojas Colegio Regional de Obstetras III Lima Callao 

14 Cesar Ruiz ENCUENTROS – Servicio Jesuita para la Solidaridad 

15 Milka Rosas Grupo Impulsor por los Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes de Carabayllo 

16 Esther Álvarez Instituto de Desarrollo Urbano - CENCA 

17 María Van Der Line Instituto de Salud MSC "Cristóforis Denéke" – ISDEN 



Coordinadora del Grupo de Trabajo de Seguimiento 
Concertado de Tuberculosis de la MCLCP - Lima 
Metropolitana 

18 Tania de la Torre Programa de Educación Básico Laboral La Inmaculada 

19 Ramiro García Programa Urbano de desco 

20 Fernando Romero Servicios Educativos El Agustino - SEA 

21 Jorge Larrea Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - 
Barrios Altos 

22 Nicolás Misaico Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Norte 

23 Oscar Salazar MCLCP-Lima Sur 

24 Flora Balarezo Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - 
Puente Piedra 

25 Carla Verano Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - 
Puente Piedra 

26 Nora Zevallos Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - 
Barrios Altos 

27 Miriam Zubieta Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Norte 

28 Alejandro Laos Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 

29 Elizabeth Yndigoyen Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Metropolitana 

30 Jorge Namo Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Metropolitana 

31 Liz Navarro Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza - Lima 
Metropolitana 

 

ANEXO 

Fotos de la reunión 

 



 

 

 


